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www.progettomartina.it 
 
 

 

PROGETTO MARTINA – PARLIAMO CON I GIOVANI DEI TUMORI 
SERVICE PLURIENNALE DI RILEVANZA NAZIONALE 

 

RENDICONTO E RELAZIONE ATTIVITA’ SVOLTA -  ANNI 2014--2017 
 

La mission del Progetto Martina (PM) è la LOTTA AI TUMORI CON LA CULTURA . 
Gli incontri di formazione (educazione alla salute) sono rivolti agli STUDENTI di età compresa tra i 16-18 
anni ed ai loro GENITORI.   
I medici docenti sono soci LIONS ma anche non LIONS; anche i medici non LIONS utilizzano solo il materiale 
didattico preparato dal Comitato Scientifico LIONS e molti di loro diventano, successivamente, soci LIONS 
 

Soci e soggetti coinvolti 
 

Il PM è attuato in tutti i 17 distretti del MD 108 Italy. 
 

Soci che hanno l’account al sito ed attuano il Progetto Martina:  n. 1041  
  

n.x dist IA1  50 IA2  44 IA3  28 IB1  50 IB2  55 IB3  32 IB4  29 TA1 20 

TA2 67 TA3 68 TB   54 A    103 AB   91 L      77 LA    51 YA 101 YB  121 
 

Club coinvolti durante il singolo anno sociale: oltre 500            
 

Scuole     coinvolte nel singolo anno sociale:  oltre 650            
Studenti  coinvolti nel singolo anno sociale:  oltre 130.000 
Oltre 850.000 studenti hanno partecipato agli “incontri base” del PM ed hanno acquisito utili informazioni 
salvavita. 
NB I dati riportati relativi a scuole e studenti sono in difetto perché molti incontri non vengono comunicati 
ai coordinatori distrettuali oppure i coordinatori di club non fanno compilare i questionari. La stima globale 
degli studenti che partecipano agli incontri si basa su comunicazioni inviate dai coordinatori club. 
 

DATI CERTI: da QUESTIONARI compilati dagli studenti  
N.QUESTIONARI DOPO INCONTRI BASE    
2014-2015: 54.311     2015-2016: 59.408    2016-2017: 63.307  
N. QUESTIONARI ANNI SUCCESSIVI   
2014-2015: 5.610           2015-2016: 6477        2016-2017: 5.902  

http://www.progettomartina.it/
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Risultati ottenuti  
 
(i risultati ottenuti sono calcolati esclusivamente sui questionari compilati) 
I questionari compilati dopo l’incontro base permettono di quantificare i risultati in termini di 
apprendimento e di gradimento 
I questionari compilati negli anni successivi permettono di quantificare i risultati in termini di conoscenza e 
di efficacia. 
Sono riportati, per brevità, solo i risultati relativi all’efficacia: i questionari compilati 1 e 2 anni dopo 
l’incontro base hanno evidenziato risultati eccezionali. 
-Oltre il 50% degli studenti ha cambiato stile di vita: 
-alimentazione migliorata      oltre il 54% 
-riduzione o eliminazione del fumo  oltre il 35% 
-inizio/aumento dell’attività fisica    oltre il 63% 
In rapporto alle attuali conoscenze basate su evidenze scientifiche, per questi giovani è possibile stimare 
un 30-50% di RIDUZIONE DEL RISCHIO DI CONTRARRE UN TUMORE nell’arco della propria vita.  
-oltre il 65% delle ragazze ha deciso si vaccinarsi contro il papilloma virus con conseguente azzeramento 
dei tumori del collo dell’utero e riduzione del 20-30% del rischio di contrarre un tumore dell’orofaringe 
(quest’ultimo risultato riguarda ovviamente anche i maschi). 
 

Questi risultati hanno permesso al Progetto Martina di ottenere il patrocinio del Mistero della salute e del 
MIUR e di siglare Accordi di collaborazione con molte società Scientifiche nazionali e con la Ass. italiana 
GENITORI e la Ass. nazionale GENITORI INSIEME onlus. 
 

Nel 2017 la troupe della LIONS CLUBS INTERNATIONAL FOUNDATION, inviata in Europa dalla sede 
centrale di Oak Brook per documentarsi su alcuni service che meritano di essere portati a conoscenza di 
tutti i LIONS in occasione del centenario, ha completato il lavoro di editing del video dedicato al PM     
https://youtu.be/aGKxp_YPLKI.  

Il video è stato proiettato nell’area espositiva della Convention di Chicago 
 

 

-Europa Forum 2016, Sofia (Bulgaria); il PM ha avuto ampia visibilità e riconoscimenti: 
-due sessioni a disposizione per presentarlo, 
-presenza nella borsa di tutti i partecipanti di un volantino in lingua inglese  
-presenza di un Roll Up del PM nello stand del centenario. Tale scelta è stata giustificata con questo scritto: 
Vogliamo presentare progetti provenienti da diversi Paesi europei sui quattro temi del Centenario. Per il 
tema "Giovani" abbiamo scelto il "Progetto Martina" che è da ritenersi una "pietra-d'angolo". Grande 
progetto. Complimenti per l’impegno eccezionale. 
 -Europa Forum 2017, Montreux; Il PID C. Robert Rettby, presidente dell’Europa Forum, ha condiviso la 
richiesta di presentare il PM nell’Auditorium con traduzione simultanea in inglese, francese e tedesco. Il 
seminario è stato dedicato alla celebrazione del centenario e sono stati presentati solo 3 progetti europei. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://youtu.be/aGKxp_YPLKI
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Progetti a favore della prosecuzione dell’attività  
del P.M. quale service pluriennale di Rilevanza Nazionale 
 

-raggiungere nel tempo l’obiettivo di incontrare almeno 500.000 studenti italiani ogni anno;  
-dedicare l’attuale PM, dopo opportune modifiche, agli studenti under 16 ed ai loro genitori,  
-dedicare agli studenti over 16 ulteriori INCONTRI DI APPROFONDIMENTO 

(SESSUOLOGIA, ALIMENTAZIONE, DROGHE,  ALCOOL, TATUAGGI,  AMBIENTE, ecc.) 
Implementare la COMPILAZIONE DEI QUESTIONARI SUL PROPRIO SMARTPHONE invece che sul cartaceo. 
Tra i numerosi vantaggi che ne seguono merita menzione il fatto che molti studenti aderiscono all’invito di 
scrivere il proprio indirizzo mail.  Questi studenti: 
-riceveranno periodiche news letter in grado di aiutarli ad attuare e mantenere stili di vita corretti,   
-otterranno diretta conoscenza dei risultati degli incontri e delle nostre risposte ai loro commenti; ciò 
permetterà l’instaurarsi di una comunicazione diretta con i medici-docenti, 
-avranno accesso ad uno “sportello salute on line” gestito dal comitato scientifico del MD. 
Sarà possibile, con idonei questionari, continuare a monitorare l’efficacia del P. Martina anche nell’età 
post-scolare. 
 

DIFFUSIONE OLTRE CONFINE 
-In molti Paesi si sono formati gruppi di lavoro per la traduzione dei contenuti del sito nella propria   lingua; 
molte sezioni del sito sono già tradotte in croato e tedesco.  
Nei distretti 103cc (Francia) e 126 (Croazia) il PM è già pronto per l’attuazione.    
 

 

CRITICITÀ 
La forza del PM ed il suo successo derivano da: METODOLOGIA ATTUATIVA RIGOROSA, 
ARMONIZZAZIONE E COORDINAMENTO SU TUTTO IL TERRITORIO.  I risultati ottenuti potranno continuare 
e realizzarsi solo se sarà possibile disporre di operatori coinvolti, competenti e con disponibilità di tempo; 
l’impegno richiesto ai singoli operatori è notevole e quindi è necessario superare l’attuale alternanza 
annuale che, per vari e documentati motivi, risulta inaccettabile per un service pluriennale di rilevanza 
nazionale come il PM. E’ indispensabile e indifferibile realizzare una rete efficiente, efficace e duratura. 
 

ASPETTI ECONOMICI 
Il PM è un service a costo zero grazie alla partecipazione spontanea gratuita di medici, LIONS e non-LIONS.  
L’unico vero costo è la stampa dei pieghevoli a 3 ante che vengono consegnati agli studenti al termine di 
ogni incontro. Va sottolineato innanzitutto che la stampa dei pieghevoli non è un obbligo ma una scelta: 
in effetti questo impegno economico deve essere interpretato non come un costo ma come un 
investimento a favore degli studenti, dei loro familiari, del Sistema Sanitario Nazionale e della visibilità dei 
LIONS locali e della nostra Associazione Internazionale. Se il Progetto Martina raggiungerà l’obiettivo di 
incontrare quasi tutti gli studenti della scuola d’obbligo (sono oltre 600.000), la nostra Associazione ed i 
suoi risultati saranno noti in tutta la Nazione. E’ indubbio che un file PDF del pieghevole può essere inviato 
tramite le scuole a tutti gli studenti e familiari, a costo zero, ma si ritiene che l’efficacia del pieghevole 
portato a casa dai tanti studenti che hanno apprezzato l’incontro sia ineguagliabile.  
I costi della stampa possono essere sostenuti da sponsor locali (vi sono 3 spazi disponibili nel pieghevole) 
e questo evento è già in atto in alcuni distretti (gli sponsor rispondono positivamente alla domanda: vuoi 
spendere 700.00 € ed entrare in 15.000 famiglie?). I costi della stampa possono però essere sostenuti dagli 
stessi club LIONS se si organizzano cordate distrettuali o inter-distrettuali. Grazie all’abbattimento dei costi 
per grandi numeri, il costo della stampa di 500.000 pieghevoli si riduce a circa 20.000 €, un costo ancora 
importante, ma 20.000 € : 500 club aderenti fa 40 € per club (bisogna solo organizzarsi!). 
 

 Cosimo di Maggio - Coordinatore nazionale del Progetto Martina 
                                   cdimaggio@sirm.org          info@progettomartina.it 

mailto:cdimaggio@sirm.org
mailto:info@progettomartina.it
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ELABORAZIONE DATI DEI QUESTIONARI DOPO “INCONTRO BASE”              
Raccolta 2017-2018 

RISULTATI GLOBALI 2017-2018  E CONFRONTO CON ANNI PRECEDENTI 
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ELABORAZIONE DATI DEI “QUESTIONARI ANNI SUCCESSIVI” 

 – Raccolta 2017-2018 
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Al Dirigente Scolastico, 
Al Docente referente per " l'educazione alla salute"  

 -RISULTATI TEST Anni Successivi   GLOBALE  2017-2018    MD LIONS 108 Italy     
 

OGGETTO:   ELABORAZIONE DATI DEI   “QUESTIONARI  ANNI SUCCESSIVI” 
 

Si allegano i dati emersi dalla elaborazione dei “questionari dell’anno dopo” compilati dagli studenti 
nell’anno successivo agli incontri che si sono tenuti nel 2015-2016-2017 e un breve commento dei dati più 
significativi, dati che evidenziano il coinvolgimento degli studenti  e l’efficacia delle percorso formativo seguito.  
E’ possibile confrontare questi dati con quelli di altri studenti consultando il sito www.progettomartina.it  
 
Si allegano anche i commenti degli studenti, se presenti, e la dovuta risposta a suggerimenti e critiche.  
 

Gli studenti che hanno inserito il proprio indirizzo mail aderendo all’invito di registrarsi nel sito riceveranno 
nel corso degli anni ulteriori aggiornamenti sulle conoscenze acquisite e l’invito a compilare ulteriori questionari; 
riceveranno anche i risultati dei questionari e l’accesso ad uno “sportello salute on line” per porre domande 
personali ai medici del comitato scientifico.  Naturalmente non c’è obbligo a leggere le mail che arriveranno né a 
compilare i questionari ed in qualsiasi momento si potrà chiedere di non ricevere ulteriori comunicazioni.  E’ 
indubbio peraltro che la lettura delle mail sarà di grande aiuto personale e che la compilazione dei questionari 
permetterà di valutare l’efficacia della comunicazione ripetuta e diretta al singolo individuo e quindi di ottimizzare la 
metodologia di comunicazione nell’interesse di tutti. 

 
Si resta disponibili per eventuali chiarimenti e ci si augura che il Progetto Martina possa continuare con 

periodicità annuale. 
Cordiali saluti 
                            Cosimo di Maggio    
                                                                   Coordinatore LIONS per l’attuazione del Progetto Martina 
 
  
Giugno 2018   cdimaggio@sirm.org  

 
 

http://www.progettomartina.it/
mailto:cdimaggio@sirm.org
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ELABORAZIONE DATI DEI “QUESTIONARI ANNI SUCCESSIVI” – Raccolta 2017-2018 
 

 
SONO STATI RACCOLTI 5678 QUESTIONARI 

 

Le domande presenti nella prima parte permettono di valutare lo “stato attuale delle conoscenze” e quindi 
quanta parte delle informazioni ricevute sono ancora presenti; è corretto tener presente che una parte delle attuali 
conoscenze possono essere frutto di approfondimenti personali, stimolati comunque dal precedente incontro.  
Molte domande sono uguali a quelle del questionario compilato dagli studenti al termine dell’incontro iniziale ma 
nel primo caso servivano solo a valutare l’apprendimento (e quindi, in realtà, sia la capacità del docente sia, in 
qualche modo, il grado di attenzione dello studente); il test “anni successivi” permette di valutare la persistenza 
delle conoscenze ed i risultati. 
L’elevato tasso di risposte corrette sulla possibilità di ridurre il proprio rischio di tumore nell’arco della vita e sulle 
principali raccomandazioni del codice europeo contro il cancro indica chiaramente che le informazioni ricevute sono 
diventate parte del bagaglio culturale del singolo individuo.   
Merita menzione la presa d’atto, da parte degli studenti,   
- che il fumo è anche causa di patologie cosiddette benigne, ma croniche e invalidanti  ( 92 %),    
- che il Papilloma Virus è la principale causa del tumore del collo dell’utero ( 79%) e che per difendersi dallo stesso 
conviene vaccinarsi e mettere in atto accorgimenti multipli. 
 

     Il progetto Martina porta a conoscenza dei giovani alcune patologie non per terrorizzare e vietare ma per 
suggerire le migliori strategie di difesa. Probabilmente è proprio per questo motivo che:  
A) dopo il corso, molte ragazze (73%) si sono vaccinate o si vaccineranno contro il Papilloma Virus;  
B) a distanza di tempo molti studenti conservano ancora un ottimo ricordo del primo incontro e consigliano ad 
estendere l’attività formativa-educativa ad altri studenti (81 %);   
C) gli studenti hanno incominciato a parlarne con gli amici suscitando interesse (20 %);  
D) incomincia a diffondersi la pratica dell’autoesame per scoprire personalmente l’eventuale presenza di segni 
obiettivi di probabile patologia (20 %) . 
 
Infine, per quanto riguarda l’efficacia della “lotta ai tumori fondata sulla cultura e quindi sulla scelta consapevole 
del singolo individuo”, i risultati emersi dopo il primo incontro sono da ritenersi globalmente soddisfacenti; è 
necessario comunque che i messaggi vengano reiterati nel tempo in modo da consolidare le conoscenze e farle 
diventare “stili di vita realmente praticati”. 
Facendo riferimento alle colonne portanti di uno “stile di vita corretto” (alimentazione più corretta, 
riduzione/eliminazione del fumo, maggiore attività fisica,) si può rilevare che:  
 

-nel gruppo di studenti che si alimentava in modo scorretto (92 %),  
  c’è stata una correzione  significativa nel  60%% dei casi; 
 

-nel gruppo di studenti fumatori (  41%)   
  c’è stata una riduzione-eliminazione dell’abitudine al fumo nel  34 % dei casi; 
 

-nel gruppo di studenti che praticavano un’attività fisica da loro stessi ritenuta insufficiente ( 92%)   
  c’è stato un cambiamento positivo nel  69 % dei casi. 
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PROGETTO MARTINA – PARLIAMO AI GIOVANI DEI TUMORI 

 
TEST ANNI SUCCESSIVI 

 

 
COMMENTI – SUGGERIMENTI – CRITICHE DEGLI STUDENTI   (in corsivo le risposte ritenute utili) 
 
-CREDO CHE L’ESPERIENZA SIA GIÀ STATA ABBASTANZA UTILE A FAVORIRE QUESTO PROCESSO.  
 
IL RESTO DIPENDE DALLA VOLONTÀ DEL SINGOLO INDIVIDUO 
-SULLA BASE DELLE ESPERIENZE OTTENUTE CREDO CHE SIA DI NOSTRO VANTAGGIO SEGUIRE LE 
INDICAZIONI FORNITE 
-PORTARE CASI DI PERSONE CHE HANNO VISSUTO QUESTA MALATTIA PER EVIDENZIARE I RISCHI 
 Queste testimonianze richiedono del tempo e la scuola ha un programma didattico da attuare 

-NON SUGGERISCO NULLA POICHÈ RITENGO SIA STATA PERFETTA E ADEGUATA L'ESPOSIZIONE 
-LA CAMPAGNA DI SENSIBILIZZAZIONE DOVREBBE ESSERE FATTA IN MOLTE CLASSI PER 
ESPANDERE LE INFORMAZIONI 
-IL CORSO HA GIÀ LE QUALITÀ NECESSARIE PER INTERESSARE GLI STUDENTI ANCHE SE NON 
SONO RIUSCITO AD ADEMPIERE AI CONSIGLI FERREI RIGUARDO LA MIA SALUTE 
A volte non è facile cambiare stile di vita ma sei sulla buona strada, insisti 

-FAR INTERAGIRE GLI STUDENTI DIRETTAMENTE CON UNA PERSONA GUARITA DA TUMORE 

-FAR CONOSCERE QUESTE COSE AI RAGAZZI FACENDO PIÙ CORSI 

-EFFETTUARE PUBBLICITÀ CON VOLANTINI. PIÙ RIUNIONI SCOLASTICHE 
-E' GIUSTO INFORMARE I GIOVANI, MI È STATO UTILE, BISOGNEREBBE FARLO PIÙ 
FREQUENTEMENTE E PIÙ APPROFONDITAMENTE 
-CONSIGLIO TESTIMONIANZE DI PERSONE GUARITE CON TUMORE E LORO VECCHIO E NUOVO 
STILE DI VITA 
-CONSIGLIO DI RICORDARE NELLE LEZIONI DI NON TENERE IL COMPUTER SULLE GAMBE PER NON 
SURRISCALDARE  I TESTICOLI 
Nel corse base di quest’anno abbiamo già introdotto questa raccomandazione, utile non solo per il 
caldo 
-AVREI VOLUTO SAPERE L'INCIDENZA DEI TUMORI SUGLI SPORTIVI: MAGARI CON FREQUENZA DI 
ATTIVITÀ E LEGAMI CON I TUMORI. 
È pronto un incontro di approfondimento su Sport-Doping-Tumori: parlatene con i vostri insegnanti 
-HO UN' ESCRESCENZA SUL TESTICOLO DESTRO E DOPO IL CORSO MI SONO ALLARMATO MOLTO 
PENSANDO AL CANCRO, PERÒ HO SCOPERTO CON UN' ECOGRAFIA CHE ERA SOLO UNA CISTI, 
QUINDI BISOGNA SEMPRE ANDARE DAL DOTTORE IL PRIMA POSSIBILE, PER ESSERE SICURI DI 
COSA SI HA, E PER EVITARE ALLARMI INUTILI 
In alcuni casi l’allarme è stato molto più utile 

-F- PENSO CHE SAREBBE FONTE D’INTERESSE DIALOGARE CON UNA PERSONA CHE PUÒ RACCONTARE 
COME È CAMBIATA LA SUA VITA, QUALI POSSANO ESSERE STATE LE CAUSE E QUINDI VORREBBE 
CAMBIARE DELLA SUA VITA PRECEDENTE SE POTESSE TORNARE INDIETRO, MA ANCHE IL SUO STATO 
D’ANIMO NELL'AFFRONTARE IL TUMORE E NEL RECUPERARE LA VITA DI SEMPRE ANCHE DOPO LA 
DIAGNOSI E IL SUPERAMENTO DELLA MALATTIA 
Ottima riflessione, complimenti. Ne terremo conto 
-PENSO CHE IL PROGETTO SIA ORGANIZZATO IN MANIERA EFFICACE E NON NECESSITA DI EVENTUALI 
MIGLIORIE. RITENGO PERÒ MOLTO IMPORTANTE INCORAGGIARNE LO SVOLGIMENTO AL FINE DI 
SENSIBILIZZARE SU QUESTO ARGOMENTO DELICATO 
-IL CORSO È STATO UTILE, IL DOTTORE È STATO SODDISFACENTE NELLA SPIEGAZIONE. LO CONSIGLIO 
VIVAMENTE. GRAZIE 
-SAREBBE STATO PIÙ INTERESSANTE SENTIRE PIÙ ESEMPI PRATICI E MENO OPINIONI SCONTATE CHE 
GIÀ SI SANNO, COME LA PREVENZIONE DELLE MALATTIE VENEREE. 
Quasi tutto ciò che raccontiamo è noto … ma solo raramente è attuato, e quindi …. 
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-MOLTO BELLO, MOLTO ISTRUTTIVO, CONSIGLIO VIVAMENTE QUESTO CORSO.  
-SVOLGERE ALMENO UNA VOLTA ALL’ANNO UN CORSO ALL’INTERNO DELLE SUOLE 
Stiamo cercando di attuare ciò che suggerisci in accordo con il Ministero dell’Istruzione 

 

-PIÙ PRESENTAZIONI RIASSUNTIVE ALLA FINE DEL DISCORSO 
L’anno scorso uno studente ha scritto lo stesso suggerimento e da quest’anno è già presente 
-DISTRUGGETE LE CENTRALI, PREFERISCO STARE SENZA CORRENTE CHE MORIRE A 20 ANNI.  
C’è sempre la possibilità di compromessi, comunque: 1) prova a vivere un giorno senza corrente elettrica, 2) 
ciò che serve non è tanto la distruzione delle centrali ma il controllo rigoroso del loro buon funzionamento 
-CERCARE DI COINVOLGERE DI PIÙ GLI STUDENTI VISTA L'IMPORTANZA DELL'ARGOMENTO TRATTATO. 
-SE POSSIBILE LASCEREI AGLI STUDENTI UN LIBRETTO PERCHÉ DOPO QUALCHE MESE LE COSE SONO 
DIFFICILI DA RICORDARE 
In realtà agli studenti viene dato uno pieghevole a 3 ante al termine del corso base; a volte non viene 
consegnato ( ha un costo) e quindi stiamo per inserire un file nel sito 
-VA BENE COSÌ MA PERSONALMENTE NON MI PALPEGGIEREI LA TETTA PER CAPIRE IL TUMORE SE LO HO, 
ANDREI DA UNO APPOSTA 
Alla vostra età non si attua lo screening mammografico su invito e quindi, se non ti palpi, non ti accorgi di 
eventuali cambiamenti e non potrai andare in tempo utile “da uno apposta” 
-RICHIAMARE GLI STUDENTI CHE DISTURBANO 
-ASCOLTARE CON ATTENZIONE IL CORSO PERCHÈ IL TUMORE NON È UNA COSA LONTANA DA NOI MA 
VICINO A TUTTI E PUÒ COLPIRE TUTTI QUANTI. 
Per fortuna non proprio tutti ma un terzo si e quindi conviene comunque mettere in atto i suggerimenti che vi 
sono stati dati 
-BUONA ORGANIZZAZIONE E ARGOMENTI UTILI PER QUALSIASI FASCIA D'ETÀ 
-MI RICORDO SOLO ALCUNE COSE E STO ATTENTO, LO CONSIGLIEREI PERCHÉ MI ERANO STATE 
IMPRESSE MOLTE COSE NEI GIORNI SUCCESSIVI 
Il fatto che tu “stia attento” è già un successo 
-F   È STATO UN BELL'INCONTRO E MI È STATO MOLTO UTILE 
-INIZIATIVA MOLTO UTILE PER INFORMARE I GIOVANI SU UN ARGOMENTO MOLTO DELICATO. NESSUN 
CONSIGLIO IN PARTICOLARE, MA PERSISTERE CON QUESTA ATTIVITÀ CHE È MOLTO EDUCATIVA 
-M- CONTIUATE CON IL PROGETTO CHE DEVE ESSERE PIU’ FREQUENTE 
-NON ME NE FREGA NIENTE 
 C’è chi fuma e supera i 100 anni e c’è che non fuma ed ha un tumore del polmone, ma cercare di ridurre il 
proprio rischio del 50% non è una cosa di poco conto, pensaci 
-FARE PIÙ INCONTRI IN MODO DA INFORMARE DI PIÙ I RAGAZZI SIN DALLE ELEMENTARI. PERCHÉ 
SEMBRA CHE QUESTO ARGOMENTO VENGA SOTTOVALUTATO. 
-PENSO SOLAMENTE CHE QUESTE SONO INFORMAZIONI IMPORTANTI CHE OLTRE A QUESTE 
ASSOCIAZIONI NESSUNO POSSA DARCI E SONO MOLTO UTILI 
Le informazioni che diamo sono effettivamente molto utili ma per fortuna vi sono anche altre Associazioni 
che sono impegnate sullo stesso obiettivo 
-UN SUGGERIMENTO SAREBBE QUELLO DI COINVOLGERE LA CITTADINANZA PIÙ ATTIVAMENTE FACENDO 
DEI CORSI PUBBLICI ACCESSIBILI A TUTTI. 
Suggerimento ottimo ma veramente difficile da attuare; lo facciamo già con i vostri genitori ma ancora con 
scorso successo 
-SAREBBE UTILE E INTERESSANTE POTER ASCOLTARE LA TESTIMONIANZA DI PERSONE CHE, SULLA 
PROPRIA PELLE, HANNO PROVATO LA TERRIBILE REALTÀ DELLE MALATTIE DI CUI SI È DISCUSSO. 
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ELABORAZIONE DATI DEI QUESTIONARI COMPILATI DOPO “INCONTRO BASE” 
Raccolta 2018-2019 

 

ELABORAZIONE DATI DEI “QUESTIONARI ANNI SUCCESSIVI” 

 – Raccolta 2018-2019 
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ELABORAZIONE DATI DEI “QUESTIONARI ANNI SUCCESSIVI” 

 – Raccolta 2018-2019 
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Al Dirigente Scolastico  
Al Docente referente per " l'educazione alla salute"  

       GENITORI  2017-2018   Globale    Multidistretto 108 Italia 
 

Si allegano i dati emersi dalla elaborazione dei “questionari di apprendimento e gradimento” compilati dai 
GENITORI al termine dell’incontro e un breve commento dei dati più significativi, dati che evidenziano il successo 
dell'iniziativa e l'opportunità che continui nel tempo. E’ possibile confrontare questi dati con quelli degli studenti 
consultando il sito www.progettomartina.it  
Si allegano anche i commenti, se presenti, e la dovuta risposta a suggerimenti e critiche.  
 
 

SONO STATI RACCOLTI   430 QUESTIONARI COMPILATI 
 

ll 96% dei presenti ha compreso che è possibile ridurre il rischio personale di avere un tumore nell'arco della vita 
modificando in modo opportuno il proprio "stile di vita" . 
 

Le raccomandazioni più importanti del Codice Europeo contro il Cancro sugli stili di vita (alimentazione più 
corretta, maggiore attività fisica, riduzione/eliminazione del fumo) sono state recepite dalla maggior parte dei presenti.   
Merita menzione l’elevata percentuale che ha recepito l'importanza della eliminazione del fumo (98%). 
 

E' ancora una realtà l’insufficiente conoscenza (30%) su come difendersi dal Papilloma Virus, oggi riconosciuto come 
il responsabile principale del carcinoma del collo dell'utero. Si conferma la necessità di far conoscere le modalità di 
contagio, le conseguenze del contagio e gli accorgimenti per evitarlo.  
 

Facendo tesoro dei commenti raccolti nel corso degli anni, è stata attuata una metodologia di comunicazione mirata 
a dare messaggi in positivo, senza terrorizzare o proibire ed evitando l’uso di termini incomprensibili. 
I GENITORI hanno dichiarato a larga maggioranza (81%) di non essere rimasti spaventati e di non aver avuto 
difficoltà a comprendere i messaggi ricevuti (92%). 
 
Alla domanda: consiglieresti l’incontro a tutti i GENITORI?  la maggior parte (94%) ha risposto "molto".   
 

Alla domanda: “AGLI STUDENTI DI QUALE ETA’ CONSIGLIERESTI QUESTO INCONTRO?”       si sono ottenute le 

seguenti risposte:    A  NESSUNO   …     -  

          A QUALSIASI ETA’ …   ( 30%)     

      AGLI STUDENTI CON MENO DI 14 a (   5%) 

      AGLI STUDENTI TRA I 14-16 a  ( 51%)       

      AGLI STUDENTI CON PIU’ DI 16 a  ( 13%) 
 

Merita rimarcare che il tasso di "non risposte" è stato molto modesto, testimonianza obiettiva dell'ampio 
coinvolgimento e attiva partecipazione di tutti. 
 
 

Si resta disponibili per eventuali chiarimenti e ci si augura che questi incontri possano continuare con periodicità 
annuale o biennale.  
 

Cordiali saluti 
       Cosimo di Maggio     
                                                                  Coordinatore Nazionale  per l’attuazione del Progetto Martina 
 

cdimaggio@sirm.org 

http://www.progettomartina.it/
mailto:cdimaggio@sirm.org
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PROGETTO MARTINA – PARLIAMO AI GIOVANI DEI TUMORI 

 GENITORI  2017-2018  Globale    Multidistretto LIONS  108 Italia 
 

COMMENTI – SUGGERIMENTI – CRITICHE DEI GENITORI  (in corsivo le risposte ritenute utili) 
 

SOTTOLINEARE L'IMPORTANZA DEL CONTROLLO DEL PESO. SOTTOLINEARE 

ANCORA DI PIÙ I RISCHI DELL'ALCOOL 

SONO VENUTA A CONOSCENZA DELL'AUTOPALPAZIONE DEL TESTICOLO CHE NON 

SAPEVO. INTERESSANTE LA SERATA 

RINGRAZIO IL RELATORE 

PREVENIRE E' MEGLIO CHE CURARE 

PIÙ OPPORTUNO FORNIRE AI GENITORI QUESTIONARI RIGUARDO LE CONOSCENZE E 

NON RIGUARDO ALL'INCONTRO TENUTO 

I questionari sulle “conoscenze” vengono utilizzati in incontri successivi: il primo passo è 

l’informazione uguale per tutti 

PIÙ INDICAZIONI SU “DIETA SANA” 

PARLARNE SEMPRE ANCHE SE ALL'APPARENZA POCO ASCOLTATI. LE INFORMAZIONI 

IMPORTANTI RIMANGONO COMUNQUE 

INCONTRO UTILISSIMO 

INCONTRO IMPORTANTE E FORMATIVO 

INCENTIVARE QUESTO TIPO DI INCONTRI. E' UTILE E INTERESSANTE 

INCENTIVARE LA PRESENZA DEI GENITORI 

IL PROGETTO È INTERESSANTE MA DOVETE ESSERE MENO FORMALI, INNI, CODICI 

ETICI. DOVETE PARLARE UN LINGUAGGIO PIÙ SIMILE A QUELLO DEL MONDO REALE, 

FATE BELLE COSE NON PERDETEVI IN COSE NOIOSE 

Ha ragione, prendiamo nota 

IL PROGETTO DOVREBBE ESSERE INSERITO STABILMENTE IN OGNI ISTITUTO 

Siamo d’accordo ma moltissimi genitori non rispondono all’invito 

I MEDICI SONO STATI BRAVISSIMI HANNO SPIEGATO BENE SENZA SPAVENTARE, LA 

DOTTORESSA CASCONE ECCEZIONALE, 

HO TROVATO QUESTO INCONTRO PARTICOLARMENTE INTERESSANTE, FA 

RIFLETTERE ATTENTAMENTE E SOPRATTUTTO I GIOVANI VANNO INFORMATI SULLE 

CONSEGUENZE DEVASTANTI PROVOCATE DAL FUMO E DALL'ALCOOL. 

GRAZIE 

FARSI CONTROLLI ALMENO UNA VOLTA L'ANNO CI PUO' SALVARE LA VITA (SPERO) 

FARE PIÙ LEZIONI 

FARE PIÙ INCONTRI PER APPROFONDIRE ALCUNI ARGOMENTI 

DIVULGAZIONE SU FB, VIDEO SU YOU TUBE PER INFORMARE ULTERIORMENTE 

DIFFONDERE IL PROGETTO MARTINA 

DARE AI RAGAZZI DEL MATERIALE IN MODO DA AVERE SPUNTI PER COMUNICARE 

CON LORO   Agli studenti, dopo il corso base, viene consegnato un pieghevole con la sintesi di 

quanto hanno ascoltato 

BRAVI 

BENE COME FATTO FINORA 

BELLISSIMO E MOLTO UTILE 

ATTENERSI AD UN BUON E CORRETTO STILE DI VITA E MANGIARE SANO 

APPROFONDIRE L'UTILIZZO DI CELLULARI, PC ETC 

ANCHE LO STILE DI VITA A LIVELLO DI STRESS E IL MODO DI AFFRONTARLA È DA 

CONSIDERARE 
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Il socio non coinvolto,  

senza esperienza e disponibilità di tempo, 
       BLOCCA LA CRESCITA DEL PROGETTO  

Ogni socio medico è invitato ad offrire  
il proprio contributo:   

lezioni, coinvolgimento di medici non soci 
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IL PROSSIMO FUTURO 

del PROGETTO MARTINA  

E’ GIA’ SCRITTO 

… 

NEL COMPUTER 

DI 

MINO DI MAGGIO 

 


